



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Martes 30 de Agosto de 1892.

Núm. 441.

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. 1
 Trimestre, pesetas 3.50
FUERA. Semestre. 6.50
 Año. 12
EXTRANJERO Y UL-
TRAMAR. Año. 25
 Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0.25
 En las restantes. 0.10
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0.50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Rosa de Lima.

SANTO DE MAÑANA—San Ramón Nonato.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 691.8; a las 3 l., 691.0

TEMPERATURA. } máx. sol 27.5; máx. sombra 20.0.

 } mín. somb. 10.2 reflector 8.5

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S. O.; 3 l., S.

COLEGIO DE LOS SS. CORAZONES DE JESÚS Y DE MARÍA,

ESTABLECIDO EN BURGOS POR LOS HERMANOS MARISTAS

Situado provisionalmente en la calle de Santander, número 5.

Este colegio, que admite, como en el curso pasado, alumnos medio pensionistas y externos de 1.ª y 2.ª enseñanza, dará comienzo a las clases del próximo, el 1.º de Septiembre. Lo que hace público el Sr. Director, á fin de que así llegue oportunamente á conocimiento de los padres de los alumnos, que han honrado este Colegio con su asistencia en el curso anterior.

Burgos 27 de Agosto de 1892.—El Director, *H.º Basilio.*



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, ídem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Trapería.—Se necesitan operarias, Barrio Gimeno, 19.

ALMONEDA. Por ausentarse su dueño, se hace de todo el mobiliario de una casa, nuevo, elegante y casi sin usar. Los muebles se hallan en la calle del Hospital de los Ciegos, núm, 23, pral. Horas de venta, por la mañana de 10 á 12 y por la tarde de 4 á 6.

Agua azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Pérdida. - En la noche del domingo último se extravió en uno de los asientos de la fuente de Vega, un sombrero nuevo de ala ancha, color ceniza; la persona que le haya encontrado puede entregarle en la imprenta de este periódico, Cubos 3, á quien se le gratificará.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA, DE 2.^a ENSEÑANZA

Calle de la Puebla, número 23.

Este antiguo y acreditado centro de enseñanza y que tan brillantes resultados ha obtenido en los últimos exámenes de prueba de curso, admite alumnos internos, medio pensionistas y esternos.

La pensión anual que pagará el alumno interno será de 550 pesetas.

Profesores, adornados con título en la sección de Letras y Ciencias, gabinetes de Física é Historia Natural, alimentación sana y abundante, buenas condiciones higiénicas, son las mejores garantías que podemos ofrecer á los padres de familia.

La matrícula quedará abierta desde el 1.^o de Septiembre, y desde esta fecha se remiten reglamentos á todo el que lo solicite, dirigiéndose á la Secretaría del mismo.

ABONARÉS DE LICENCIADOS DE CUBA.

La *Gaceta Oficial* correspondiente al día 2 del corriente m. s. publica, con fecha 31 de Julio próximo pasado, un real decreto disponiendo que por la Caja General de Ultramar, establecida en Madrid, se dé principio desde 1.^o de Octubre próximo al pago de los abonarés de licenciados de Cuba, y conviniendo á los interesados preparar las operaciones precedentes al cobro, que habrá de hacerse en Madrid, don Fernando Lasso de la Vega, agente de negocios, matriculado en esta ciudad, y que habita en la Plaza Mayor, número 45, segundo, admite poderes notariales que habrán de otorgarle los interesados ó sustitutos, á fin de poder realizar con facilidad los expresados créditos.

CAL HIDRÁULICA

superior, de Zumaya, y cemento legítimo de Portland, de fraguado lento y rápido.

VIUDA DE LANDIA Y SOBRINO.—Burgos.

1

Garbanzo fino. —Se acaban de recibir clases muy superiores. Almacén de Ultramarinos, Espolón, 6.

En «La Regeneradora», tienda de ultramarinos, casa del Cordón, se acaba de recibir una gran partida de titos que se cederán á 46 reales fanega y á una peseta el celemin. En la misma se venden cajones vacíos.

Faetón.—Se vende uno con dos jacas navarras y sus correspondientes arreos; en muy buenas condiciones. D. Julio Valcarcel, almacenista de vinos, informará

Se traspasa un almacén de carbón de cok y piedra con todas sus existencias, calle de Santander, 5, teléfono núm. 31. Para detalles en el mismo, Ramón Lozano.

A los carreteros. —Se venden mil Olmos de gran longitud y diámetro, en Torquemada, inmediato á la estación de dicho pueblo. Informará D. Amancio Castrillo, pasaje de la Flora, núm. 13, 3.^o, izquierda.

Tienda en traspaso.—Se traspasa la antigua y acreditada tienda de la calle de Cid, núm. 20, titulada Luisa del Campo, la *Vizcaina*. Para tratar, con el dueño d dicho establecimiento.

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Tan lánguido y tan débil? ¿Porqué tal cardialgia y tales dolores en el estómago, tal acidez y gusto tan desagradable en la boca?

¿Porqué á veces tan mal apetito que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desabrimiento por los alimentos?

¿Porqué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

¿Porqué se siente uno tan amenuado bajo la aprensión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualquiera ruido inesperado, agitándose como si fuera á sobrevenirle alguna gran desgracia ó calamidad?

¿Qué significa esta tristeza y estos náuseos dolores de cabeza, esas violentas palpitaciones del corazón, ese desasosiego calenturiento, esos sudores por las noches, ese sueño interrumpido y perturbado por soñar tanto que no nos proporciona el descanso consolador sino simplemente gemidos, suspiros, murmullos y los horrores de la pesadilla?

La contestación es esta: No son mas sino los síntomas de la Indigestión y Dispepsia—el principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa es la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicio saludable y libre aire puro. Pueden también ser inducida por angustias y disgustos de la mente—el estremecimiento ó sacudida de alguna gran calamidad—Puede ser y con frecuencia es, agravada é intensa, sino ha sido originalmente adquirida, por el agotamiento de una intensa aplicación mental por sobrecargar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos y dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por mas tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad, es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente e infeliz dispéptico. Lo que hace falta es una medicina que renueve por completo el estómago, intestinos, hígado y riñones y dé pronta y eficaz asistencia á los órganos digestivos y restituya al sistema nervioso y muscular su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciado por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expedito, tan cierto y tan sorprendente en sus resultados como el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual es hoy día un remedio mo lelo para esa casi aflicción universal en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas é hijas, confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos.

Se vende por todos los farmacéuticos y vendedores de medicina por todo el mundo y por propietarios A. J. White, Limited, 35, Farringdon Road, Londres, E. C.

Al dirigirse el lector á los señores A. J. White, Limited, de la calle de Caspe número 155, Barcelona, estos tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está en venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales; y el frasquito, 8.

CRÓNICA LOCAL

En el Boletín oficial de hoy se publica la circular de 27 del actual, estableciendo

en la frontera francesa un servicio de inspección médica de las personas y de desinfección de los efectos contumaces, que se prestará en las dos estaciones sanitarias principales de Irún y Port-Bou.

Por el correo interior, y sin firma, hemos recibido hoy un *soneto* dedicado «á Marceliano Santa María» con motivo de su cuadro titulado «El triunfo de la Santa Cruz»

Aunque somos admiradores y amigos del ilustrado pintor y creemos merecidos cuantos elogios se le dijan, la costumbre establecida en este periódico de no publicar originales anónimos, nos impide insertar el referido soneto.

Rogamos al municipio que ordene la composición del piso que ha quedado sin pavimento en algunos sitios de la calle del Cid, en la acera de Fernan Gonzalez, y sobre todo en la Plaza Mayor en el sitio que ocupó la fuente erigida con motivo de la traída de aguas, que se halla en un estado deplorable.

Se han recibido en la sección de Fomento del Gobierno de esta provincia los títulos de maestra superior y elemental expedidos respectivamente á favor de doña Orenca Martínez Rodríguez y D.^a Bernardina Encabo y Lorente.

Las interesadas pueden pasar á dichas oficinas á recogerlos.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy cuatro nacimientos y dos defunciones.

Con motivo de la festividad de San José de Calasanz los cultos celebrados en el monumental y antiquísimo monasterio de San Pedro de Cardena han revestido en el actual año gran solemnidad, habiendo tenido los concurrentes ocasión de admirar las grandes mejoras que los venerables hermanos de las escuelas pías han introducido en el referido monasterio, y muy especialmente en la capilla donde yacen los restos del bienaventurado Jose Oriol.

Asimismo han mejorado notablemente los locales destinados á refectorio y dormitorio.

De la población y pueblos limitrofes asistieron multitud de fieles que quedaron complacidos, tanto de las armoniosas voces con que la numerosa comunidad con acompañamiento de órgano ofició la misa solemne, como de los demás cultos que tuvieron lugar, y muy especialmente del magnífico discurso pronunciado por el R. P. rector de la comunidad, quien manifestó en él la vasta erudición que posee y sus relevantes dotes oratorias.

Cada día aumentan los alumnos en dicho monasterio, tanto por la sólida instrucción que se les dá cuanto por lo económico de la pensión que se les exige, pues por lo módica se halla al alcance de las más modestas posiciones sociales.

De Real orden se han comunicado al excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad las gracias por las reformas y adquisición de mobiliario de la capitania general.

Con motivo del real decreto del 27 del actual ascenderán en Septiembre próxi-

no á comandantes tres capitanes y á capitanes cuatro tenientes del regimiento de San Marcial é igual número próximamente del regimiento de la Lealtad.

Esta noche sale para Madrid nuestro particular amigo y colaborador, D. Alberto Santa María, á quien deseamos próspero viaje.

Como verán nuestros lectores en el telegrama correspondiente, la villa de Miranda ha sido favorecida con un premio de 5.000 pesetas en el número 11.999.

Saturnino Alonso, cuya esposa dió á luz hace poco tiempo dos niñas, una de ellas en el campo, dedicándose á las faenas agrícolas como jornalera, y que habita en la calle de San Julián, núm. 11, entresuelo, suplica por conducto de nuestro diario que las personas caritativas la socorran con una caridad.

Se está ultimando la lista de suscripción que no hace mucho tiempo se abrió para regalar un objeto de arte al ingeniero señor Aguinaga, con motivo del acierto con que ha dirigido los trabajos de la traida de aguas á esta ciudad.

Se ha autorizado por el Gobierno civil de esta provincia al alcalde de la villa de Belorado el competente permiso para celebrar corridas de vacas en los días 17 y 18 del próximo mes de Septiembre.

El Excmo. Cabildo de la S. I. C. de Burgos ha nombrado una comisión para que en unión del Excmo. Ayuntamiento intervenga en los cultos religiosos que han de celebrarse con motivo de la festividad de la Exaltación de la Santa Cruz.

Por el concejal señor Laso de la Vega se ha interpuesto recurso de alzada contra el nombramiento de jefe del laboratorio químico de esta ciudad.

Por blasfemos y perturbadores del orden fueron conducidos anoche al cuarto de corrección algunos jóvenes que demostraban haber tenido abundancia de libaciones.

Hemos sabido con satisfacción que van muy adelantados los trabajos que para construcción de una cárcel celular con arreglo á todas las prescripciones vigentes se están llevando á cabo en la importante villa de Briviesca, en atención á reunir pesimas condiciones al actual edificio destinado á este objeto.

Son dignos de todo elogio los esfuerzos del vecindario y las enérgicas disposiciones del arquitecto señor Calleja, quien ya tiene formados los planos, y no se dá punto de reposo hasta ver realizada la terminación de la obra.

Con motivo del premio que recientemente ha conseguido en Santander la banda de música del regimiento de la Lealtad, se ha autorizado por el Excmo. Ayuntamiento á la comisión de teatros para cederle el coliseo de esta ciudad con el correspondiente alumbrado al objeto de dar un concierto musical.

Instrucción pública.—Se ha concedido á doña Filomena Vega Gutierrez, maestra de la escuela de Villadiego, un mes de licencia para atender al restablecimiento de su salud.

—D. Angel Gomez Iniguez, maestro de la escuela pública del barrio de las Machorras, Espinosa de los Monteros, ha solicitado nuevo título administrativo y el aumento de dotación correspondientes, según el censo de población.

Vacantes.—Hallándose vacantes en el Seminario Conciliar de San Gerónimo de esta ciudad dos becas de gracia, fundadas por el Illmo. Sr. D. Sebastián Pardo Martín, vecino que fué de Madrid y fiscal del supremo tribunal de la Rota, se cita, llama y emplaza á todos los que se crean con derecho á la obtención de dichas becas para que se presenten en el tribunal eclesiástico á deducirle con los documentos justificativos hasta el 15 de Septiembre próximo venidero; previniéndoles que de no verificarlo dentro de dicho término no se oira después ninguna reclamación que se haga.

Según lo prevenido en la fundación, los aspirantes han de ser parientes del fundador, siendo preferidos los más próximos, y á falta de éstos, jóvenes oriundos de la villa de Melgar de Fernamental; y en el caso de presentarse jóvenes que se hallen en igual grado de parentesco con el fundador ó que se creyeran con igual derecho, quedará al arbitrio del Excmo. é Illmo. señor arzobispo de esta diócesis, designar los que hayan de disfrutarlas, teniendo en cuenta su aptitud y demás circunstancias por las cuales les considere más idóneos y acreedores á ellas.

Sección religiosa.—La asociación de Hijas de la Purísima Concepción de María, establecida en la iglesia parroquial de San Lorenzo el Real de esta ciudad, dedica en dicha iglesia á la Virgen Inmaculada una piadosa novena para celebrar el trigésimo aniversario de la instalación solemne de esta pia unión, y el vigésimo-segundo de su erección en archicofradía.

Mañana se dará principio á esta novena, que continuará en los días sucesivos en la forma siguiente:

Todos los días, á excepción del último, comenzarán estos cultos á las seis de la tarde rezándose el santísimo rosario y á continuación la novena, después habrá sermón, terminado el cual se cantará la letanía y alguna letrilla en honor de la Santísima Virgen.

El día 7 de Septiembre, vispera de la función principal, se cantará solemnemente la salve.

Predicará los sermones de esta solemne novena el Rdo. P. Felipe Echeverría, de la compañía de Jesús.

El día 8, fiesta de la Natividad de la Santísima Virgen María, será la función principal de la novena, y habrá los cultos siguientes:

A las siete de la mañana misa rezada y comunión general para todas las asociadas.

A las once y media misa solemne, en la que se expondrá el Santísimo Sacramento, que permanecerá patente todo el día, y sermón que pronunciará el indicado R. P. Echeverría.

Por la tarde empezarán los ejercicios á las cinco, en la siguiente forma: se rezará el santísimo rosario, después se hará la visita mensual que las asociadas ofrecen á su amantísima madre; á continuación se dirá la Novena, á la que seguirá el sermón: se rezará la estación á S. D. M. y se cantará un Motete y el Santo Dios; y dada la bendición con el Santísimo Sacramento, se reservará; terminando estos

cultos con una salve á la Virgen Inmaculada, Madre y Patrona excelsa de esta piadosa asociación. En las tardes de los días 7 y 8 de Septiembre y á la misa solemne de la función principal asistirá orquesta.

El día 9 á las ocho de la mañana se celebrará una misa rezada por las asociadas difuntas.

—Continúan los cultos del Jubileo circular en la parroquia de San Gil, predicando mañana D. Gregorio Betolaza.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 31 de Agosto de 1892:* Sala de vacaciones: Causa procedente del juzgado de Villarcayo contra Luis Gonzalez Gomez y otros, sobre coacción: ponente, Sr. Silva, abogado Licenciado R. Lorente, procurador, Gallardo: Escribanía de cámara de Tejerina.

Mercados.—Continúa la escasez de pescados de mar en la red ó pescadería de esta ciudad.

En el día de hoy ha estado cerrado el establecimiento por no haber existencias.

En el Hondillo también han escaseado los pescados de río.

—El mercado de cereales ha carecido de animación, sin que se hayan tenido casi movimiento los precios de los artículos que se han puesto á la venta.

Solamente en las lentejas y alholvas se ha notado alguna baja.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 8 bueyes, 3 terneras, 51 carneros y 2 cerdos.

En el banco regulador se ha vendido el tocino y lomo á 1,44 y 1,60 pesetas el kilo.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 31 de Agosto de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, primer capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino *Balboa*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Claudio Angel Escudero Dancausa, de 5 años, San Juan 48; María Duran Elena, de 82, hospital de San Juan; Dominica Riaño San Millan, de 72, Fernan Gonzalez 37, y de Francisco Moradillo Olmo, de 64, Hermanitas de los Pobres.

Recomendamos la lectura del anuncio del establecimiento de Urberuaga de Ubilla, inserto en la página 12.

«La *Agencia Almodobar*, Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, Madrid, es un Centro que cada día adquiere más importancia, por los excelentes resultados que en la mayoría de los asuntos que se le encomiendan obtiene. La actividad con que los gestiona, la inteligencia con que los dirige, y la economía de sus honorarios, son los principales factores del éxito.»

CARTA DE MADRID

Madrid 29.

Dentro de poco tiempo contará Madrid con un nuevo edificio de primer orden: la Bolsa.

Para inaugurarle en uno de los días del mes de Octubre, con motivo de los festejos del centenario de Colón, se está trabajando sin descanso, y á él o contribuyen poderosamente con sus disposiciones el individuo de la Junta de Bolsa el conocido banquero D. Gil María Fabra, y el reputado arquitecto Repullés, á quien se debe el proyecto de edificio. Todo él es de piedra emplazado en la plazoleta donde se hallaba erigido el monumento al dos de Mayo, junto al paseo del Prado. La nueva casa de operaciones bursátiles podrá competir con las mejores de Europa, por la solidez de la construcción y por la suntuosidad de su aspecto.

El salón de contrataciones resulta más espacioso que el de la Bolsa de París.

Para adornar este inmenso salón se abrió un concurso entre los pintores, habiéndose adjudicado á un artista catalán, el señor Taberner. Conozco el proyecto, y puedo decir que responde á la magnificencia del edificio. Varias figuras artísticamente distribuidas simbolizarán las provincias de España, las capitales del extranjero, la industria y el comercio, en el centro la paz con sus atributos.

* * *

Se anuncia para primero del entrante mes la llegada á San Sebastián del señor Cánovas.

El señor Romero Robledo se acupa asiduamente en el estudio de las reformas de Cuba que le tienen preocupado. Es probable que salga para Antequera á fines de la próxima quincena.

Nuestro representante en Bruselas ha teleografiado al duque de Tetuán desmintiendo que hayan ocurrido casos en dicho país.

* * *

La comisión de espectáculos del Ayuntamiento de esta villa y Corte ha acordado sacar á concurso la explotación del Teatro Español. El municipio subvencionará de una manera indirecta á la empresa que se quede con el teatro, pagándole la contribución que importa unas 15.000 pesetas, el personal del coliseo y la orquesta. Parece que acudirán al concurso los actores de más fama, es decir, Vico, Mario y Calvo, pero separadamente.

* * *

Un periódico de la mañana se hace eco de ciertos rumores que dice ha oído referentes á temores de alteración de orden público.

Hoy en los círculos políticos no se ha concedido importancia á la noticia, y algunos la calificaban hasta de recurso de periodista, cuando no tiene otras cosas más verídicas y de más importancia de que ocuparse.

En los centros oficiales han negado en absoluto todo fundamento á la noticia, asegurando que el Gobierno no tiene el menor motivo de sospecha alguna, y ni espera ni cree que haya nadie que con contadas individualidades se atreva á dar un golpe parecido al del cuartel del Buen Suceso de Barcelona y otros por el estilo, que en su ejecución llevan envuelta la seguridad del fracaso y del consiguiente castigo para los autores.

El Gobierno no tiene adoptadas otras medidas para reprimir cualquier

alteración de orden que se promoviera, que las que siempre y constantemente hay dispuestas y se hacen precisas en este país, donde constantemente ha de estarse en pié de guerra, porque no hay ni puede haber Gobierno que se abandone confiadamente á la tranquilidad que pueda reinar, la cual no asegura que no pueda ocurrir un suceso inesperado de un momento á otro.

*
**

Anoche yendo por la calle de Carranza el concejal del Ayuntamiento de Madrid, señor Espinosa, fué agredido por un sugeto que le disparó dos tiros alojándole una bala en el cráneo.

En gravísimo estado fué conducido al cercano hospital de la Princesa donde le fué practicada la primera cura y allí quedó porque el estado del herido no permitía que se le trasladase á su casa.

Hoy continúa en inminente peligro.

Los médicos han desistido de extraerle el proyectil, porque la operación que había de hacérselo sería mortal de necesidad y desconfían de salvarle.

Muchos amigos del señor Espinosa han ido á visitarle y algunos de ellos se han ofrecido para hacer una guardia permanente al lado del enfermo.

*
**

Los noticias de hoy sobre la marcha del cólera en el extranjero no acusan nuevo desarrollo.

En Amberes han ocurrido hasta hoy 21 invasiones y dos defunciones.

En Glasgow no ha habido novedad después de los dos invadidos que fueron en un buque extranjero.

*
**

En el ministerio de la Gobernación se ha hecho un estado de la procedencia política de los diputados provinciales que actualmente hay en España y resultan 483 conservadores, 467 fusionistas, 8 martistas, 108 republicanos, 19 carlistas, 3 fueristas, 8 nocedalistas, 13 liberales dinásticos y 39 independientes.—Total 1145.

Este estado servirá para apreciar después de las próximas elecciones las fuerzas que cada partido haya perdido ó ganado.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene la disposición siguiente:

Guerra.— Reales decretos reorganizando las armas de infantería y caballería.

Con el título de «Unión española», ha comenzado á publicarse en Rio Janeiro, y en lengua castellana, un periódico semanal defensor de los españoles residentes en aquella parte de la América del Sur.

Debemos advertir á los contribuyentes que la ley de presupuestos condona to-

das las multas por el impuesto de derechos reales si se presentan á liquidar las testamentarias, escrituras, compra-ventas, etc., y satisfacen el impuesto.

Por real órden dictada por el ministerio de la Gobernación, se ha dispuesto que el plazo hasta 1.º de Setiembre próximo, señalado por real órden de 24 de Julio último á las compañías de ferro carriles para que pusieran en práctica los nuevos itinerarios de los trenes correos, aprobados y ya publicados en la *Gaceta*, queden en suspenso hasta el 1.º de Enero de 1893, á fin de dar definitiva solución á las dificultades surgidas y observaciones hechas por las referidas compañías.

El día 29 de Septiembre próximo á la una de su tarde se celebrará en la dirección general de Establecimientos penales subasta pública para contratar 1.500 pares de zapatos de mujer para uso de las reclusas en la casa de corrección de Alcalá.

Su Santidad el Papa ha dado al embajador de España dos cartas geográficas para que sean presentadas en la Exposición colombina y de Chicago.

En una de dichas cartas, que data de la época del descubrimiento de América, se ve la línea que trazó el Papa Alejandro VI para poner fin á las reclamaciones de España y Portugal.

La segunda carta es de Diego Rivero; ha sido publicada en 1529 y encierra todas las partes del Nuevo Mundo conocidas hasta entonces.

Estos dos documentos de valor inestimable pertenecen á la colección Bergir.

En breve serán puestos en circulación por las vías férreas los nuevos coches correos construídos por cuenta de la Dirección general de Correos y Telégrafos con arreglo á los planos presentados en tiempo oportuno.

El número de coches, que se construyen to los en Barcelona, es de setenta, veinte de los cuales se hallan ya terminados.

Son de dos y tres ejes y reúnen todos los adelantos modernos. Llegarán á Madrid dentro de pocos días.

INSTANTANEAS.

Los humildes.

Lo que ocurrió verdaderamente con el alumno de la escuela General Militar, condenado á presidio, sabrálo el expediente oficinesco, pero lo cierto es que la llamada opinión pública dióse prontamente por satisfecha.

¡Oh! la opinión pública.

Lo que ha ocurrido ahora con el caso de ir mendigado por las calles un maestro de escuela y el suceso desgraciado del hijo de otro maestro de escuela, don Pedro Mesa, lo han referido los periódicos y ya quedó satisfecha la opinión pública.

Maldecidos de Dios somos por este estúpido respeto á las corporaciones oficiales y á las farandulerías del Estado.

Aquí en España habrá Grandes de idem, intendentes, regentes, directores. Competentes, doctísimos generales..., lo que nunca habrá ciertamente serán pura y sencillamente hombres en el verdadero sentido de la palabra.

¿Qué hacemos todos que no elevamos serias y graves protestas cuando queda ultrajado el derecho ó se falta á la justicia que á alguno por humilde que sea le son debidos?

El público debe pedir claridad, publicidad en todo que no quede nada dudoso ú oscuro nada de cuanto pueda referirse al derecho ó á la dignidad individuales.

¿Se consienten ó no las novatadas en los colegios militares, fué ó no fué resultado de la dignidad ofendida la falta que cometió el alumno? ¿Es posible consentir que los maestros de escuela mueran de hambre? ¿Es culpa del gobierno? protestemos, hagamos incesantemente opinión contra tan vergonzoso abandono; ¿es culpa de la sociedad? júntense todos los amantes de la instrucción para corregir este defecto social.

¿Y qué se dirá del castigo impuesto á los soldados del regimiento de Málaga?

¡Chiton! trátase del ejército...

¡Chis! Chis, Chiton,

¡Ah! se que para los humildes no hay libertades, ni justicia.

Mueren ocultos en su concha de *L' Oiseau bleu* las gentes directoras; ¡qué iniciativas, qué facilidad y espontaneidad, qué aplausos á los éxitos; si se trata de guerra no hay heroísmo más que para el general, si de arte no hay aplausos más que para los encumbrados...

¿Qué será de nosotros los pobres soldados rasos?

Autómatas condenados á la pena de la ruina por automatismo... repetir, repetir esforzando la voz y un día ésta se apaga... y nuestra oculta concha convirtiéndose en nicho sepulcral...

Y á los dos días se dirá la frase de los pueblos necios...

Ya nadie se acuerda.

José Zahonero.

29 Agosto 92.

CONOCIMIENTOS UTILES

Vinagre de naranja.

Hemos dado á conocer á nuestros lectores la manera de obtener vino de naranjas y creemos oportuno indicar ahora el procedimiento para extraer vinagré de dicho vino.

Para obtener este producto recomendamos el *método luxemburgués*, inventado por M. Michaelis, con el cual se obtienen vinagres de gran fuerza, conservando el aroma de la fruta. Este procedimiento es muy distinto de los demás; las virtutas pasan á través del vino, y no el vino á través de las virtutas como en los otros. Hé aquí como lo describe M. Victor de Ziegler.

«El aparato no es más que una pipa, de 300 á 600 litros de cabida, llena completamente de virtutas de madera, que gira sobre sí mismo. Lleva un tubo indicador de nivel, un termómetro, una primera abertura para la entrada del aire, una segunda para su salida, una tercera para la introducción del vino ó líquido alcohólico y una cuarta para extraer el vinagre que se ha formado. Estas aberturas según las necesidades, se abren ó se cierran por medio de espitas especiales.

Lleno el tonel de virtutas se le introduce el líquido alcohólico, y se le hace da

una revolución sobre sí mismo varias veces al día. Cada vez que se dá esta revolución al tonel, todas las virutas de madera, pasando por el vino que hay en el fondo ó parte inferior, se embeben de vino y luego mojadas al paso y contacto del aire se acidifican. El vinagre, ó vino más ó menos avinagrado, va reuniéndose en el fondo de la pipa, y después de unos dieciseis días puede extraerse porque todo el vino está convertido en vinagre.»

Con este aparato los gastos de producción son mucho menores que con los otros procedimientos, y además tiene la ventaja de que uno cualquiera puede manejarlos y transportarlos; no hay que temer en ellos las falsas fermentaciones, y es posible para la fabricación cuando se quiere.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 64,14.

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63,78.

Buenos Aires 29.—Ayer se verificó una manifestación en honor del señor Saenz Peña, presidente electo de la República Argentina, la cual dió lugar á disturbios entre los manifestantes y algunos grupos radicales.

De la refriega resultaron bastantes heridos.

Bruselas 29.—La noticia del choque de dos trenes cerca de la estación del Norte, es desgraciadamente exacta.

Los destrozos ocasionados son muy considerables, habiendo resultado muchos viajeros muertos y diez heridos de gravedad.

Berlin 29.—El nuevo embajador de Italia señor conde de Lanza, llegó ayer á esta capital.

En breve será recibido en audiencia solemne por el emperador Guillermo.

Paris 29.—Los despachos de Hamburgo dicen que á consecuencia de los terribles estragos que está haciendo allí el cólera, numerosas casas de comercio han tenido pérdidas enormes, y otras se han visto precisadas á cerrar.

Paris 29.—En Portbou se aplican con mucha energía las disposiciones sanitarias adoptadas por el Gobierno español.

La desinfección de equipajes por medio de una estufa de vapor se practica sin causar perjuicio alguno á los efectos, y sí solamente bastante retraso á los viajeros.

Londres 29.—La última estadística publicada sobre el número de los enfermos que hay actualmente en los hospitales de esta capital, dice que existen 3.068 de fiebre escarlatina, 299 de difteria, 87 con calenturas y 3 con tífus.

París 29.—Los despachos de Viena anuncian que la escuadra austriaca que se dirige á Génova tocará en los puertos de Messina, Nápoles y Spezia y que el almirante que manda la escuadra será portador de una carta autógrafa del emperador de Austria al rey de Italia.

Londres 29.—La prensa inglesa dirige nuevas excitaciones al gobierno para que adopte enérgicas precauciones sanitarias, fundándose en que si el cólera penetrase en Londres se produciría un conflicto, pues todos los hospitales están completamente llenos de atacados de fiebre escarlatina.

Lisboa 29.—Las elecciones legislativas se han fijado definitivamente para el 6 de Noviembre próximo.

Se espera que la lucha será muy reñida.

Amberes 29.—La situación sanitaria tiende á mejorar.

Los informes oficiales aseguran que desde el viernes último no han entrado en el hospital más que dos enfermos del cólera.

Las medidas de higiene inspiran mucha confianza á la población.

Londres 29.—Esta mañana ha estallado un voraz incendio en Jervins-Street en la City.

Tres grandes almacenes han sido ya pasto de las llamas.

Bruselas 29.—Ya se conocen las desgracias ocurridas en el accidente del ferrocarril del Norte.

Han resultado 2 muertos y 20 heridos, de éstos varios muy graves.

También hay bastantes contusos.

El accidente se atribuye á un error de un guarda agujas.

Los tribunales entienden en el asunto.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.° centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olacuenta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Saturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

GRAN FÁBRICA DE DULCES
DE
MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo **DIPLOMA DE HONOR**, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de **BRUSELAS**, y Medalla de Oro en la Exposición de **BARCELONA**.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: **PALMA ALTA, 8.—Madrid**

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,
(Paseo de Recoletos)

GARANTÍAS

Capital social, pesetas. . . 12.000 000
Primas y reservas. . . 40.697.980

Total. . . 52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.801.675,33.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En estera modo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias, Capitales diferidos a prima, más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D. Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 16, segundo. Teléfono num. 15.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

Nuevo almacén de carbón de piedra y cok de Patricio Saiz. San Juan, 57, (junto a la casa de D. Manuel Rico.) Precios muy económicos.

Para caballero ó señora.—Se cede un gabinete con ó sin asistencia. En la imprenta de este periódico darán razón.

Se venden varias heredades que harán entre todas unas 50 fanegas en término de esta ciudad. Para informes dirigirse á la calle de San Cosme, núm. 23, pral.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 30.—8,25 m.

Dicen de Córdoba que al regresar ayer un carruaje de la huerta de Vistahermosa se desbocaron los caballos, en vista de lo cual, el viajero que conducía se arrojó al suelo destrozándose la cabeza y falleciendo en el acto.

El carruaje siguió corriendo y fué á chocar con otro que venía en dirección contraria.

El cochero del primero se produjo una lesión grave y dos leves, pero el del segundo carruaje resultó herido de tanta gravedad que se cree fallecería.

Varias personas que iban en el coche sufrieron también algunas contusiones.

MADRID 30.—8,50 m.

Las noticias que se reciben acerca del cólera son cada día menos satisfactorias.

En Hamburgo, se han registrado durante la presente semana 2.937 invasiones y 1.087 defunciones.

Solamente el lunes hubo 472 de las primeras y 197 de las segundas.

El personal sanitario se halla completamente rendido, haciéndose difícil la asistencia á los atacados.

En Berlín se ha declarado ya oficialmente la existencia de la epidemia, habiendo ocurrido quince casos comprobados.

También en Londres se han registrado dos invasiones.

La prensa pide al Gobierno que adopte con energía toda clase de precauciones.

A Santander han llegado dos barcos sospechosos y ambos han sido enviados al lazareto.

MADRID 30.—9,20 m.

La circular del Sr. Villaverde organizando las inspecciones sanitarias facultativas provinciales y regionales es muy elogiada por los médicos.

En ella se excita el celo de los profesores médicos para que avisen inmediatamente los casos sospechosos que ocurran, ataquen con energía los focos infecciosos y den conocimiento de los medios de que disponen para combatir la epidemia.

Las ocultaciones de casos sospechosos se castigarán con rigor, pasándose el tanto de culpa a los Tribunales.

MADRID 30.—11,35 m.

En el sorteo de la Lotería Nacional que acaba de celebrarse han sido premiados los números siguientes:

Con 80.000 pesetas el número 8.398.

Con 40.000 id. el núm. 24.

Con 20.000 id. el núm. 24.382.

Con 5.000 los números 14.985, 22.785, 19.734 y 11.999 que ha correspondido a la villa de Miranda.

Con 2.500 los números 20.707, 5.257, 14.596, 17.612, 21.890, 15.450, 12.953, 15.962, 18.688, 4.497, 8.033 y 20.407.

Además han resultado con premio de 2.500 pesetas los números 8.397 y 8.399 y con 1.500 los números 23 y 25.

También han obtenido premio de 300 pesetas cada uno de los números restantes de la centena del primer premio y con 1.500 los restantes de la centena del segundo.

MADRID 30.—4'40 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,50. Idem fin de mes, 70,50.

Idem exterior, 74,40. Idem Deuda amortizable, 79,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,10.

Acciones del Banco de España 360,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 000,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 15,35

Idem sobre Londres 28,90.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 64,56.

Mercado sostenido.